

SI QUIERES TIPIFICAR MORFOLÓGICAMENTE Y GENÉTICAMENTE

TU EJEMPLAR CONTACTA CON:

LAGENBIO – PILAR ZARAGOZA

pilarzar@unizar.es

ASOCIACIÓN CAN DE CHIRA

asociacioncandechira@gmail.com



CONVOCATORIA

GRUPOS OPERATIVOS de la AEI,
en el marco del PEPAC 2023-2027

N.º DE REFERENCIA

GOP2025000100

TÍTULO DEL PROYECTO

PLAN ESTRATÉGICO NACIONAL
DE LA PAC 2023-2027

Propuesta de recuperación del grupo étnico
Can de Chira para la gestión eficiente de los
recursos naturales del Pirineo aragonés y mejora
de la sanidad de esta población canina en peligro
de extinción para la protección del medio ambiente
y el fomento de la ganadería extensiva



COMPOSICIÓN DEL GRUPO



LORENA
PARDO COBOS

Oviaragón



Universidad
Zaragoza



UNIÓN EUROPEA
Fondo Europeo Agrícola
de Desarrollo Rural. FEADER



**GOBIERNO
DE ARAGÓN**

ÁMBITO DE ACTUACIÓN DEL PROYECTO

Ámbito 1: Explotaciones agrarias y aprovechamientos forestales, ya que su objetivo es mejorar la eficiencia, sanidad y sostenibilidad de las explotaciones ganaderas extensivas mediante la recuperación de una herramienta tradicional: el perro pastor autóctono Can de Chira, adaptado al manejo del ganado ovino, caprino y bovino en régimen extensivo.

Ámbito 2: Protección del medio ambiente, ya que promueve la conservación de esta población canina como recurso genético y cultural vinculado al medio natural aragonés, favoreciendo la biodiversidad, el mantenimiento de razas locales y la protección activa de zonas incluidas en la Red Natura 2000, donde estos animales desarrollan su actividad.

OBJETIVOS

Objetivo 1. Identificación de la población base del Can de Chira

Establecer el prototipo estándar del Can de Chira y definir una población base representativa que permita realizar, posteriormente, los estudios de caracterización genética.

Objetivo 2. Caracterización genética de la población canina Can de Chira

Este objetivo está dirigido a conocer la estructura genética del grupo étnico. Resulta esencial para la Asociación Can de Chira, ya que constituye el paso previo necesario para solicitar su reconocimiento como raza canina autóctona en Aragón.

Objetivo 3. Diferenciación genética del Can de Chira y análisis de su relación con otras razas caninas

Además de la caracterización genética interna, este objetivo tiene como finalidad evaluar si el Can de Chira presenta diferencias genéticas significativas respecto a otras razas cercanas (Border Collie, Pastor Vasco, Perro de Agua, Carea leonés, perro, Gos d'atura –pastor catalán– y Pastor australiano), requisito fundamental para su reconocimiento como raza autóctona.

Objetivo 4. Estudios genómicos

Este objetivo se centra en identificar posibles alteraciones genéticas asociadas a enfermedades recurrentes en ejemplares de Can de Chira, con el fin de mejorar la salud y funcionalidad de la población. Se establecerán recomendaciones para mejorar la calidad genética de la población, con especial atención a su funcionalidad y salud.

Objetivo 5. Jornadas de puesta en valor del Can de Chira

Se organizarán jornadas divulgativas dirigidas a ganaderos, estudiantes de veterinaria y agronomía, asociaciones de pastores y público general.

Objetivo 6. Reconocimiento oficial del Can de Chira como raza en España y raza autóctona en Aragón

El conocimiento generado en el marco del proyecto permitirá presentar al Gobierno de Aragón las evidencias necesarias para promover el reconocimiento del Can de Chira como raza autóctona.

GRUPO ÉTNICO CAN DE CHIRA

<https://candechira.org/>

¿De dónde viene el Can de Chira?

Históricamente la raza del “Can de Chira” tiene un antepasado común a muchas otras razas de perro de pastor españolas y europeas, este era un perro de origen asiático que viajaba con clanes de pastores trashumantes a través de la estepa. En tiempos del Imperio romano, este perro primitivo se hizo muy famoso entre las filas romanas por su habilidad para carear el ganado y así este pueblo pronto se ocupó de criarlo y llevarlo a todos los rincones de su imperio. Poco a poco el perro original fue mezclándose con los perros propios de los países que los romanos conquistaron originándose así muchas razas que hoy conocemos, como el pastor catalán, pastor vasco y carea castellano en España, el “berger des Pyrénées” y pastor de Brie en Francia, el Cão da Serra de Aires en Portugal, en Rusia el “Owtcharka”, en Polonia el “Nizinny” o pastor de Valée, en Gran Bretaña el “bearded collie” y en el norte de Italia el pastor de Bergamasco.

El nombre de “*Can de Chira*” proviene de la antigua “fabla aragonesa”, que era el idioma de la zona hasta un pasado reciente. Este nombre significa “perro que gira o voltea el rebaño” y así se diferenciaba del otro tipo de perro que también acompañaba a los ganados, el “mastín del Pirineo”, cuyo trabajo era muy diferente al de este y se ve claramente pues el gran tamaño de estos molosos delata que eran usados para la defensa y guarda del ganado frente a los posibles peligros que hasta hace décadas acechaban en la montaña como era el de los lobos y los osos.

La existencia desde antiguo de esta raza de perros autóctona queda contrastada con su aparición en fotografías de carácter pastoril de primeros del siglo XIX cuando parece imponerse el uso de perros pastores para el manejo de los rebaños trashumantes del Pirineo.

Patrimonio histórico natural aragonés

Más que un perro, es una causa, mediante la cual queremos recuperar una raza construida generación tras generación por los pastores de las montañas y campos aragoneses. Recuperar el Can de Chira es recuperar una parte del trabajo de los antiguos pastores de Aragón, y así no perder el testigo de una forma de vida que fue sustento de nuestra tierra. Es un perro único que sigue siendo un fiel compañero de trabajo construido para nuestro terreno, respetuoso con los animales, y que puede adaptarse a nuevos retos, como los circuitos de agilidad, rastreo de trufa, rescate o compañía.